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1. Identificación  
Acta No. 03  

Tipo de Reunión 
	  Calidad 

Comité 
Comité x Comisión Otro 

Nombre del 
Comité/Comisión  Comité de currículo 

Fecha  09 de mayo de 2013 
Hora Inicio  14:00 
Hora Fin  16:00 
Lugar Salón de los conseios 

2. Asistencia  
Nombre Completo  Cargo 

Álvaro Olaya Peláez 
Gilberto Arenas 
Alfonso Helí 
Luis Alberto Gutiérrez 
Elkin Fernando Ramírez 
Luz Helena Barrera. 
Erika Montoya. 
Yolanda López. 
Juan Fernando Saldarriaga. 
Ricardo Álvarez No asiste con excusa 
Ruth Helena Mena Pino 

Vicedecano 
Grupo Saneamiento Ambiental Invitado 
Representante de Sistemas de Información 
Representante de Salud Pública 
Representante de Administración en Salud 
Docente Invitada de Ciencias Básicas. 
Representante de Salud Mental 
Representante de Salud y Ambiente. 
Representante de Epidemiología. 
Representante de los Egresados 
Asistente de Vicedecanatura 

3. Objetivo  

Analizar alternativas para la ampliación de cobertura y presentar la propuesta de ajuste al plan de 
estudios del programa de Tecnología Saneamiento Ambiental. 

4. Agenda de trabajo 	

1. Lectura y análisis de Comunicación de la Decana. (de 2:00 a 3:00) 
2. Estrategias para la ampliación de cobertura. (3:00 a 3:30) 
3. Asuntos del programa: Tecnología Saneamiento Ambiental.(3:30 a 4:00). 

5. Actividades realizadas 	  
No.  Detalle Actividad 

1. 	Lectura y análisis de comunicación de la Decana. 
Después de la aprobación de la agenda de trabajo, el Vicedecano inicia la lectura del 
comunicado de Decanatura D-218-2013. el cual se anexa 
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La Decana invita al Comité de Currículo a analizar los mecanismos para fortalecer los 
contenidos relacionados con la promoción de la salud y otra temáticas de salud pública 
que hacen parte de la práctica institucional. 
Invita además a trabajar integralmente con el Comité Gestor de Facultad Saludable, con 
los docentes de salud ocupacional y riesgo en desastres para que así, Facultad 
Saludable no sea sólo un conjunto de acciones orientadas al mejoramiento del entorno 
físico. 

El profesor Luis Alberto Gutiérrez manifiesta la imperiosa necesidad de rescatar la 
ética en todos nuestros actos, de tal manera que la institución FNSP sea totalmente 
transparente para nosotros y para la sociedad . 

El profesor Alfonso Helí argumenta que la educación debe ser para la vida, para la salud 
y los currículos deben tener ese propósito; además todo egresado de la facultad, debe 
ser salubrista. 

La profesora Yolanda López plantea que se debe trabajar en articulación con otras áreas, 
como bienestar, emergencias, salud ocupacional y administración con lo laboral. 

2. Estrategias para la ampliación de cobertura. 

El Ministerio de Educación autorizó a la Universidad de Antioquia, la asignación de recursos 
adicionales, los cuales se incorporaran al presupuesto. La cuantía del aporte está 
condicionado, al aumento de cobertura estudiantil de pregrado, que demuestre la 
Universidad. 

Las propuestas posibles para ampliación de cobertura son: 

1. Aumentar 5 estudiantes en cada programa de pregrado sede Medellín, para 2014-1, lo 
cual aumentaría a recibir 30 estudiantes más por año, quedando así: GSA 35, GSS 35 y 
GESIS 30. 

2. Aumentar transferencias y reingresos; no obstante, se plantea que esto no ofertaría 
cupos para estudiantes nuevos. 

3. Aumentar 1 pregrado en jornada nocturna y realizarle cursos virtuales de 4 horas a la 
semana. No obstante, los integrantes comentan que esto es exponer los estudiantes a 
un riesgo público por la falta de seguridad en la noche en los alrededores de la Facultad. 

4. Aumentar oferta de un nuevo pregrado, como ejemplo, Tecnología en seguridad y salud 
en el trabajo. 
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La profesora Erika Montoya plantea su preocupación con relación a que la Universidad 
debe crecer, pero drecer con calidad. Solicita que haya presencia permanente de los 
grupos de desarrollo, al igual que de los docentes (planta) y que se generen proyectos 
de investigación en dichas zonas. Tenemos que preocuparnos por la cobertura, pero sin 
dejar de lado la calidad. 
El 	profesor 	Elkin 	Ramírez 	informa 	sobre 	la 	reunión 	que 	tuvo 	en 	la 	oficina 	de 
regionalización, en donde plantearon la preocupación de que la ampliación de cobertura 
está supeditado a la ampliación física de las sedes, a los registros calificados y a los 
estudiantes que superen las pruebas. En cuanto a los programas que se oferten en las 
regiones se tiene que ser responsable y procurar por no saturar los mercados evitando 
que los estudiantes no se desplacen a Medellín a culminar sus estudios o desempeñarse 
laboralmente. 

3. Asuntos del programa: Tecnología Saneamiento Ambiental. 

Los profesores Gilberto Arenas y Yolanda López inician la presentación de los ajustes al 
plan de estudios de la Tecnología en Saneamiento Ambiental, los cuales se anexan. A este 
respecto, comentaron que esta propuesta se pasa como versión 4 de la Tecnología en 
Saneamiento Ambiental, con el fin de acoplarla en los seis semestres al nuevo programa 
profesional que se abrirá en la sede de Medellín. 

El Comité de Currículo sugirió el cambio del nombre de algunas asignaturas con el fin de 
que éstas queden homologadas con las asignaturas de los currículos de -los nuevos 
programas de pregrado en Administración y de GESIS que se están modificando; tal fue el 
caso de atención primaria en salud y promoción de la salud, investigación y se aclaró 
acerca de la asignatura de comunicación hablada y escrita para diferenciarla de la 
asignatura de comunicaciones. 

Se analizó la presentación con base en la sustentación del grupo de desarrollo y las 
sugerencias del Consejo de Facultad y se aprobó para segundo debate en el Consejo de 
Facultad. 

6. Conclusiones y compromisos 
Tema 1. Involucrar a los semilleros de investigación para que realicen un mapa de riesgo con 
varios puntos de atención tales como: Infraestructura, planta de personal (capacidad instalada, 
clima laboral), Estudiantes, seguridad, dotación y equipos entre otros y generen estrategias y 
oportunidades de mejora. 
Tema 2. Las estrategias de ampliación de cobertura presentadas están acordes y como la única 
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5. Aumentar con la apertura de un programa técnico virtual en APS y promoción de la salud 
virtual, para personal de localidades apartadas. 

6. Abrir programas en otros departamentos, ante lo cual se comenta que esto produce 
problemas financieros y que no implica ampliación de cobertura para Antioquia, sino 
para esos departamentos; podría tal vez ser posible, para Chocó y Córdoba porque el 
plan de desarrollo del departamento de Antioquia ha contemplado alianza para apoyo en 
esta región. También se comenta que se podría abrir mediante convenio con otros 
países andinos. 

7. Abrir cohortes en programas regionalizados: esta opción no afecta aulas ni la estructura 
docente de Medellín. En este sentido, se comentó que se abrirán nuevas cohortes, así: 

o Urabá: TESA 2013-2 
o Yarumal: TESA y ASS 2013-2 
o La Estrella: Convenio año 1, TESA 2014-1 pero debe verificarse si el 

registro de Medellín se encuentra vigente para el área metropolitana. 
o Regionalizados 2014-1 -2014-2: Magdalena, Investigación de Oriente 

(TESIS) 

La profesora Yolanda manifiesta la importancia de hacer un análisis de la capacidad 
instalada docente para la apertura de nuevos programas diurnos o cohortes nocturnas en la 
sede Medellín, porque además se requeriría tener personal administrativo en horas 
extremas para apoyar a los estudiantes (coordinadores, secretarias, biblioteca, otros) y si 
esto no se tiene en cuenta, los resultados serían negativos con el profesorado y con los 
estudiantes. 

A su vez, la profesora Yolanda solicitó al Comité de Currículo aclarar acerca de si existiría la 
posibilidad de abrir un programa de TESA en Medellín con el fin de ampliar cobertura, ante 
lo cual el Vicedecano y los integrantes del Comité manifestaron que la política de la 
Facultad es abrir sólo programas profesionales en Medellín y las tecnologías en las sedes 
regiones y, por lo tanto, no se ha planteado abrir tecnologías en Medellín; además, el 
Vicedecano no recomendó abrir una tecnología en paralelo con el programa profesional en 
Medellín, puesto que se prestaría para dificultades con los estudiantes, y aclaró que los 
nuevos programas de pregrado no correrán con ciclo propedéutico como se había 
propuesto inicialmente. 

El profesor Fernando Saldarriaga, nos recuerda la función social que tienen la Universidad y 
por ende los docentes, debemos tener capacidad de trasformación la cual permita una 
adaptación al medio y mejore el acceso a tantos estudiantes que por dificultades 
económicas, personales y sociales se les dificulta acceder o renunciar a la posibilidad de 
estudiar. 
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Facultad Nacional de Salud Pública que hay, se debe pensar en ampliar no sólo cobertura en 
Antioquia sino a nivel Nacional e Internacional. Queda en manos de las directivas de la facultad, 
decidir cuales se aprueban o no. 
Tema 3. Se aprueba plan de estudios de la Tecnología en Saneamiento Ambiental y se puede 
presentar para segundo debate, en el próximo Consejo de Facultad. 

7. Reuniones próximas a cumplir 
No. Actividades Fecha 

Comité de Currículo 12 de junio de 2013 
Elaboró: Ruth Helena Mena Pino 

        

        

  

Firma Coordinador Comité o Comisión 

  

Firma Secretaria Ad-Hoc Comité o Comisión 
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